
2016年夏天，C罗领衔的葡萄牙国家队在
不被看好的情况下，一路过关斩将，最终称
霸欧洲。那一年，年仅16岁的张威坐在电视前
目睹了自己的偶像举起了“德劳内杯”，而在一
年前，刚刚初中毕业的他进入了当时河北华夏
幸福的梯队，走上了职业足球这条路。

“这条路是我自己选的”
世纪之交的那个初夏，张威出生在青岛的

一个并没有多少体育氛围的家庭，他开始接触
足球的途径是那时候刚刚兴起的校园足球。
当时，青岛市有很多足球比赛，比如市长杯、区
长杯，“学校体育老师都挺喜欢我的，小时候经
常带着我和高年级的校队队员一起训练。”张
威回忆道。但在当时，“市长杯”上的希望之星
大有人在，其中就包括有“中国梅西”之称的李
明。2012年，在青岛市“市长杯”小学男子甲组
决赛中，城阳第二实验小学以5比2战胜四方
实验小学蟾宫折桂，李明在那场比赛中4射1
传，并且复制了梅西的“神迹”上演了连过五人
攻入一球的好戏，成为当之无愧的主角。而鲜
为人知的是，为四方实验小学包办两粒进球
的，正是与李明同龄的张威。

从那时起，张威再也无法“掩饰”自己的
天赋异禀，小学毕业后，他被城阳区第二实验
中学看中，如愿进入了这所足球传统学校继
续学业。初中三年，张威连续三年代表学校
征战了“市长杯”初中男子组的比赛，并随队
夺得第23、第24、第25届“市长杯”冠军，也因
为在比赛中的突出表现，他获得了进入青岛
的一个选拔队，备战山东省省运会。2015年
10月，15岁的张威来到河北队的梯队，开始走
向了职业足球的道路。四年的时间，张威用
刻苦的训练和出色的表现在2019年初越级升
入一线队，“到了小升初的时候，当时算是走
向职业队了，要长期脱离学校的环境。当时
这是我自己选择的道路，跟队、集体生活。当
时的想法就是踢职业比赛。我很清晰地记
得，那个选择是我自己做的。”

在选择踢职业足球的这件事上，张威的家
人没有过多地干预他的选择，就如同现在一
样，尽管按张威所说，父母在足球方面是“门外
汉”，但他们依然相信自己的孩子，无论何时都

给予充分的肯定与支持，“很支持我，从生
活上、精神上都很支持。”

“学习画画能帮我静心”
与众多足球天才的成功之路一样，张

威在河北队梯队之时就是球队的进攻核心。
2018年，还在U19梯队的张威是队里的佼佼者，
而且他当年的个人数据也是十分亮眼：全年出
场42次，打进25球并有16次助攻。彼时彼刻，
恰如此时此刻，那时的张威便是球队里的“万
金油”，可以将中卫和中锋“一肩挑”，“我踢后
卫的时候，可能就会知道前锋要怎么做；我踢
前锋的话，也知道后卫要怎么做。”

如今，在河北队陷入财政难题，放走一众
主力球员之后，张威的角色也由“小弟”变成了
“大哥”，现在的他之于金钟夫，就如同毕津浩
之于吴金贵、费莱尼之于郝伟，是丰富战术，甚
至是孤注一掷时不可缺少的一枚棋子。“张威
具备很强的领悟能力，我很看好他今后的发
展。”河北队主帅这样评价这位爱将。

作为本赛季中超中表现最为亮眼的U23
球员，张威也得到了U23男足主帅扬科维奇的
关注。据知情人透露，不久之后在日本举行的
“东亚杯”的征调通知，已经直接下发给了相关
球员。“为国征战是每个球员的梦想，我现在能
做的就是保持好状态，时刻准备着。”但另一
边，对于艰难收获联赛首胜的河北队来说，放
走自己球队的核心是不忍心的，但俱乐部还是
给予了年轻球员无条件支持。

河北队正在经历史无前例的困难时期，但
包括张威在内的所有人都未放弃与球队共渡
难关。“我在这里成长，早已把这里（河北队）当
了家，大家打心里想为这支球队拼搏。”尽管遭
遇欠薪，多多少少对生活造成了影响，但张威
很会自我调节：“我之前喜欢拼乐高玩具，但今
年因为要节省开支，就选择了学画画，画一些
自己想画的东西，享受这个过程，把心静下来，
也不会浮躁了。”

枯木逢春，在做了一段时间的“孤勇者”之
后，C罗等来了若塔、坎塞洛、B费、B席等葡萄
牙“新白金一代”。天道酬勤，同样不忘初心的
张威，值得一片更好的未来，或许，一个更大的
舞台就在不远处等着张威。

记得之前他在德国参加过一场万米
越野跑，当中会途经一片森林。他能够和
外国人一样在规定的一个小时内完赛，这
体现出他良好的身体素质。当时亚琛队
里还有另一名中国球员张效瑞，无论是身
体条件还是技战术方面，在国内已经算不
错了，不过在德国依然感到不适。而谢晖
很好地通过了欧洲最基础的身体考核，也
有很强的进球表现欲，所以在亚琛时他得
到了德国足球界一致认可。

生活 ·喜爱看书、推崇巴菲特

他拥有国际化思维
2004年，我和他在申花成为队友，那

时他非常勤奋，每次训练后我都会和他一
块加练，我在边路传中，然后他顶头球。
我一直记得他曾经告诉我，“只有在平时
加练更多，才能够在比赛中把握更好的机
会”，这句话我至今记忆犹新。他在训练
中的投入感和认真度，是与他在球员
生涯中获得的成功是分不开的，我相
信他有一定的天赋，不过后天的努力
也很重要。他每次进球后，他的庆祝
动作都很奔放，蛮有激情，看得出他
有很强的求胜欲。

当年他结婚，我去做了伴郎。从
足球场到婚姻殿堂，都印证了他对于
生活的追求。事业上很成功，他对自
己的感情也很满意。当时婚礼现场
非常隆重，因为他喜欢欧式的环境。
他对于太太和身边的朋友都非常友
好，在儒雅的外表下思路非常国际
化，谈吐很清晰。

业余时间，谢晖很喜欢看书，经
常会拿着巴菲特的投资类书籍。记
得他当时在队中对于理财非
常有讲究的，个人十分推
崇巴菲特，认

为做股票要有长期投资的理念，而这样的
思想也能看出他在理财方面有自己的独
到之处。

执教·“压着打”源于“抢逼围”

不服输是他的个性
谢晖的韧性，反映在了他现在的执教

中。因为他不服输的性格，所以放弃了本
来相对安稳的环境（在海港做助教），选择
跳出舒适圈。此前执教南通队，在没有充
裕经费的情况下能够很好地把球员组合
在一起，展现出了超预期的水平，最终排
名中甲第四，能够取得这个成绩，显然是
让人惊讶的。

本来大连人队邀请谢晖存在一些争
议，不过因为之前看到他执教的球队也
超越了预期的水平，中国球员在没有外
援情况下展示出的精气神。球员信任
他，并对他钦佩有加，可想而知他的领导
力是能被感受到的。如今大连人全队不
断努力奔跑防守，展现出他赋予球员的
进攻打法，看得出从欧洲学到的内容，让
这支球队愈加变得团结。

在我看来，从球员到教练，通过经验
沉淀以及自身对足球的理解，把高压逼抢
贯彻到队中，并要求锋线队员具备一颗渴
望进球的心，因为前锋出身的他，让大连
人把“压着打”展现得淋漓尽致。现在的
大连人得到了众多称赞及认可，对于一名
本土教练来说，能做到还是很难得的。而
他持续不断地把战火烧到对方禁区，也诠
释了最好的“防守就是进攻”
这个道理。

谢晖最近确实比较火，而出自于他口中的“压着打”如今也成为
了中国足球圈的标志性语录。他出生于一个体育世家，父亲是一名
田径运动员，母亲则是一名跳高运动员，而他还有八分之一的英国血
统。在继承了家庭基因后，谢晖早早开启了足球生涯。他从小就是
利物浦的球迷，“永不独行”的精神深深地打动了他，而他最欣赏的球
员便是杰拉德。

回顾他球员时期的履历，包括出道自申花、留洋德国、入选国家
队、回国加盟重庆并再次回归申花，加上其自身的性格，他会说出这
样的话也不足为奇。本身作为前锋，拥有不错的头球能力，身体素质
也很出众。在德国期间代表亚琛队出场24次，贡献14球和1次助攻，
获得了当赛季的德乙银靴，足以证明他的能力。

本报记者 陈嘉明
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时刻准备为国而战

随着河北队出乎意料地战胜
武汉长江队，拿到赛季首胜，张威这

个有些耳熟的名字在中国球迷中传开了。一
位U23球员，赛季至今打进四球，这也是河北队目前为止的

“全部家当”，能和国脚张玉宁一起，在一众外援霸占的中超射手榜
中跻身前五，外界对这名年仅22岁的本土前锋产生了好奇。
“我很欣赏C罗的自律。”和许多千禧年之后出生的孩子一样，

张威把C罗视作自己的偶像。偶像对于一个人来说意味着什么？
是擦肩而过时的脸红心跳，是逆境之中的精神支柱，是职业生涯的
指路明灯……在足球的世界里，偶像的影响或许会伴随一生。从爱
上C罗那一天起，张威是否会想到，有一天，他也体会到了自己偶像
曾经的孤独与艰辛。

特约记者 吴哲
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